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在中国共产党领导中国人民走向
民族独立、国家富强的每一个历史阶
段，都有江门五邑籍华侨华人义无反
顾跟随的身影，李冠南烈士就是其中
的典型代表之一。

李冠南，原名李新盛，字仍华，
广东省江门市新会区沙堆镇沙西村
人。其父李畅在加拿大经营皮鞋业生
意。1902 年，李冠南出生于加拿大，
在兄妹五人中排行第二。他少年时随
父回乡定居，先后在沙堆、广州读书。

1923年，李冠南加入广东社会主义
青年团，投身革命活动。1924年春，他
正式加入中国共产党，成为江门五邑地
区第一批中共党员之一。同年7月，李
冠南被中共粤区执委、共青团粤区执委
抽调到广州，参加第一届农民运动讲习
所学习。同年8月下旬，他返回新会，积
极筹备、组织各乡农民协会，领导当地
农民运动加快发展步伐。

1925 年，李冠南成为新会农民运
动的主要负责人之一，有效推动了新
会农民运动的兴起。同年3月1日，他
作为广东代表，赴北京参加国民会议
促成会全国代表大会。

1927 年 5 月，中共四邑地委改称
中共五邑地委。同年12月上旬，为配
合广州起义，中共五邑地委成立“五
邑暴动指挥部”，组建广东工农革命军
中路新会支队，李冠南任政治领导兼
农军指挥。后因广州起义失败，江
门、会城戒备森严，江会暴动计划未
能实施。此后，李冠南因身份暴露导

致活动困难，只得转移到澳门。
1929年夏，中共广东省委安排李冠南担任中共中山县委书记，

重建中山县委。在艰苦的革命斗争环境中，李冠南辗转于香港、澳
门、中山等地，生活困难，但他始终充满革命乐观主义精神。1930
年，李冠南得知胞妹即将结婚并将移居美洲，他于同年11月29日给
胞妹写信，叮嘱她要“努力求学，将来在社会上做一个有用的人
物”，将来有财力也要帮助两个弟弟，并要时时记得“年老白发亲爱
的父母”，表达了对亲人的牵挂。在信中，他还表现了中国共产党人
为革命理想矢志不渝的奋斗精神。他写道：“虽然有如海上浮萍，随
处飘零，但我精神非常爽快，良心非常安慰，意志非常满足，身体
非常舒利……因为我个人人生观已确定，决心为‘世界真理’、‘人
类幸福’而奋斗。”

1931年1月初，李冠南前往香港参加广东省委举办的党员训练
班，住在香港中共广东省委招待所。因有党员叛变，省委机关遭破
坏，他被拘捕，并作为政治犯被押解至广州国民党省警察局监狱。
李冠南被捕后，遭到敌人严刑毒打，但在长达半年的牢狱酷刑中，
他始终坚贞不屈，于同年8月21日在广州红花岗被国民党反动派杀
害，年仅29岁。

（江门市博物馆供稿）
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让华二代爱上学中文

我在海外从事中文教育，起源于一件小事。
2010 年，大学毕业后的我选择到西班牙发

展。当时，我的家人和一些亲戚已在当地生活多
年。一次偶然机会，我陪一个亲戚的孩子去上周
末的中文培训课。到了教室，我发现教学环境有
些简陋，孩子们听课也不认真。我在国内学的就
是教育专业，眼前的这幕情景让我思考，如何才
能让华二代真正爱上学中文？

于是，我在日常辅导亲戚家的孩子完成学校
作业的同时，尝试利用他们的课余时间，教他们学
中文。最初只有我一人，带着两三个孩子，每节课
大概1个小时，但孩子们学习的积极性很高。

2014 年，我正式注册成立了博思语言学
校，采用多语教学的形式，既教华二代们西班
牙语和英语，使他们能更好地适应在当地学校
的学习，同时也开设中文课，带他们熟悉祖
（籍）国的语言文化。

在教孩子们中文时，我非常注重通过课外
活动激发孩子们的学习兴趣。比如，我会组织
诗朗诵比赛，也会在春节、元宵节等中国的传
统佳节举办文艺演出。学校还开设了书法、美
术、舞蹈等兴趣课程，都用中文教学，为孩子
们营造良好的语言环境。此外，我常向美国、
英国、澳大利亚等国办学经验丰富的中文学校
取经，学习他们成熟有效的教学方法。

孩子们的成长让我欣慰。许多孩子刚来学

校时，中文基础几乎为零。但在一段时间的学
习之后，他们不仅能够熟练地说中文，还常常
自信地登上各种舞台，展示他们的中文水平。
比如，我的第一个学生郑凯文，是一名在西班
牙出生长大的华三代，去年10月，15岁的他参
加西班牙当地政府组织的一场中西文化交流活
动，并凭借一口流利的中文，担任活动现场的
主持人，表现十分抢眼。

我们有一个大家庭

在我办学的近10年间，国内侨务部门的帮
助与支持，给了我莫大的动力。

在国内求学期间，我学的是英语教育专业，
在中文教育方面算是一个“门外汉”。然而，博思
语言学校成立没多久，我就获得了一个“回炉”深
造的宝贵机会。在国内侨务部门的支持下，我和
学校其他几位老师参与了厦门大学海外教育学
院举办的海外远程教育对外汉语专业（本科）课
程。这是一个为海外中文学校老师免费提供的
培训项目，帮助我们这些海外中文教育工作者更
加专业、系统地开展教学工作。

此后，我还多次参与暨南大学等国内多所高
校组织的国际中文教育研讨会，聆听国内专家讲
授有关中文教育的背景架构及最新研究成果。
通过学习，我找到了中文教育的方法，在教学过
程中有了更多底气和更清晰的方向。

每一次回国或是在线参加培训，我总能碰
到一群来自世界各国的志同道合者。他们散布

在五湖四海，都和我一样，将中文教育视作自
己孜孜不倦的事业。这让我深切地感受到，我
不是一个人在海外孤单地从事中文教育，我们
这群海外中文教育者是一个大家庭，而中国正
是我们最坚强的依靠与后盾。因为有伙伴携手
同行，有祖国鼎力支持，我更觉得自己应该加
倍用心，全力以赴地在海外做好中文教育。

如今，许多孩子常会主动跟我说，他们今
后很想到中国发展。在日常生活中，他们已经
习惯用中文与家人交流。而和朋友说起中国的
美食美景以及传统文化，他们也都头头是道，
毫不陌生。看到自己和同事们的努力迎来收
获，我的内心充满喜悦和骄傲。

培养复合型文化人才

多年来，我们学校坚持多语教学，致力于
培养学生成为掌握多种语言、拥有多国文化背
景的复合型人才。我相信，这些孩子长大成人
之后，可以发挥他们自身优势，成为连接中外
的一座座桥梁。

为此，我常在各种节日期间举办面向当地主
流社会的活动，鼓励孩子们登台展示，介绍中华
文化。让我惊喜的是，许多孩子已经自发成为传
播中华文化的小使者。虎年春节前夕，有的孩子
专门将在我们这里学写的书法“福”字拿到他们
就读的当地学校，送给西班牙的老师和同学，介
绍中国的春节文化。还有的孩子主动请家长准
备饺子等中国美食带去学校。

我的一双儿女也是中文和中华文化的忠实
粉丝。虽然他们回中国的时间不多，但中文都说
得非常溜。我的女儿还学习了中国民族舞，并多
次在当地市政府举办的文化活动上表演。在她
就读的学校，只有她一个华人，但她的老师、同学
都对中华文化充满好奇，她也乐于利用各种机
会、通过各种形式向大家介绍中国的方方面面。

对比10多年前我刚来西班牙的情形，如今，
无论是华二代还是当地主流社会，对中国和中华
文化的兴趣及认知已有明显提升。在当地新闻
报道中，时常可见有关中国的新闻。当地多所学
校也向我们抛出合作的“橄榄枝”，希望共同举办
活动，加深对彼此文化的认识与了解。前不久，
一所在当地很有影响力的英国学校，在他们的网
站转发了我们制作的介绍中国春节的视频，并向
华侨华人送来新春祝福。这都让我感受到：我们
的工作充满意义。

未来，我希望能与学生们一道，继续做好
对外传扬中华文化的桥梁，向更多人伸出友好
交流的友谊之手。

西班牙博思语言学校校长潘丽丽：

建起中外交流的友谊之桥
本报记者 严 瑜

点开西班牙博思语言学校校长潘
丽丽的微信朋友圈，几乎每一条更新
状态都与她的学生们有关：华二代们
学说中文的小视频、亲手制作的新春
贺卡、参与各类文化活动的照片……
在海外从事中文教育近10年，潘丽
丽始终保持着满腔热情。她希望在孩
子们心里种下中华文化的种子，更期
待这一粒粒种子发芽开花，长成一株
株参天大树。

以下是她的自述。

侨胞说·祖国在我心中

新冠肺炎疫情暴发之后，秘鲁政府多次宣布全国
进入紧急状态，当地许多中餐厅、中国超市经历了一
场严峻的生存考验。如今，秘鲁疫情仍然未见曙光，
但是人们的生活还要继续。当地华商开动脑筋，寻找
商机，积极破解难题。

身处信息化社会，许多秘鲁华商将微信朋友圈作
为首选的促销手段，众多微信商业群如雨后春笋般应
运而生。这些微信商业群服务门类繁多，有提供中餐
外卖的，有代购肉、蛋、海鲜、蔬菜等日用必需品
的，也有卖装饰材料的，不仅使华商增加了一条促销
之路，也大大方便了华侨华人的日常生活，在买卖双
方之间搭建起一个互动平台。

秘鲁华商圈的微信商业群，最早出现于2020年秘
鲁政府宣布全国进入紧急状态初期。当时，政府发布
堂食禁令，商铺关门，大型商业中心纷纷停业。由于
当地华侨华人迫切需要代购和送货上门服务，部分华
商率先建了几个代购群，有的提供自家超市的商品，
有的帮助代购食物及生活日用品，并送货上门，为隔
离在家的消费者解决燃眉之急。此后，类似的商业群
越来越多，让消费者有了更多选择。

同时，一些规模较大的中餐馆将目光瞄准老顾客，
找寻两全其美之道。当时的防疫形势不允许堂食，中餐
馆的老板们就把熟悉的老顾客拉到一个微信群里，定期
发布食谱图片和价格，用这种直观的形式推介自家菜

品，并为点餐的顾客提供外卖配送服务，让他们足不出
户也能品尝美味佳肴。很快，这种“在线点单”的方式吸
引不少新顾客加入，微信群规模不断扩大，达到几百人。

近日，笔者询问一名中餐馆老板，建立客户微信群
效果如何。这名老板表示，他既能在群里推介自家的外
卖订餐服务和新菜品，又能和顾客及时互动，效果很好。

笔者还加入了几个代购商品的微信群。在一个专
门经营小商品的群中，商家每天都会展示各式各样的商
品，方便顾客们各取所需。疫情稍有缓解时，顾客还可
以在看到有购买意向的商品后，与商家在线预约时间，
抽空到线下实体店中确认实物质量，使采购更加高效。

有一名华商告诉笔者，自2020 年4月以来，她已
建立3个微信商业群，“入群”的顾客达到1300多人。
为何能吸引这么多人“入群”？这名华商分享了自己的
经验：“只有把销售和售后服务都做到位，并且保证产
品质量，才能留住客人。”她介绍说，要掌握每个季节
蔬菜、水果、肉类的收货时间，抢先拿到第一手货
源，并花心思去找新货源。同时，使用配送软件，将
商品包装好后，安排司机取货、送货。顾客收到商品
后，通过转账支付，基本不用面对面交易，减少感染
病毒的风险。

疫情持续蔓延的背景下，秘鲁华商在逆境中求生
存，克服重重困难。相信他们凭借这份韧性与努力，
一定能挺过难关。

秘鲁华商“拉群”寻商机
孟可心

潘丽丽（后排左四）带着学生参加文化活动。 受访者供图潘丽丽（后排左四）带着学生参加文化活动。 受访者供图

博思语言学校学生参与春节庆祝活动。 受访者供图博思语言学校学生参与春节庆祝活动。 受访者供图
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在浙江省杭州市淳安县汾口镇，
茶苗培管种植已成为当地百姓致富增
收特色产业。

图为近日，汾口镇百亩畈千岛湖

天井岩茶叶专业合作社茶苗种植基
地，十几名茶农正在拔茶苗，准备销
往外地。

王建才摄（人民视觉）


